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¿Qué he aprendido hasta el momento en este proceso? 
	
Cuando	iniciamos	siempre	un	proceso	nuevo,	las	dudas	y	miedos	se	hacen	presentes;	y	aún	
más	si	sabemos	que	al	final	nos	espera	un	logro	importante	por	el	que	hemos	trabajado	
varios	años.	Como	todos,		empecé	este	proceso	con	muchas	expectativas	y	nervios.	Siempre	
es	difícil	al	principio	adaptarse	a	un	equipo	de	trabajo	y	que	a	la	vez	este	acople	y	entienda	
el	tema	y	objetivos	de	la	misma	manera.	Lo	que	he	aprendido	en	este	proceso	es	que	lo	más	
importante	es	la	organización	ya	que	esto	es	lo	que	te	permite	trabajar	efectivamente,	
distribuyendo	las	tareas	entre	todos	para	poder	cumplir	con	los	tiempos	y	objetivos	
propuestos.		
	
Antes	sabia	que	la	investigación	era	importante,	pero	en	este	proceso	comprobé	que	ésta	es	
el	esqueleto	de	todo	el	trabajo,	la	semilla	que	nos	ayudará	a	desarrollar	el	proyecto	con	
bases	sólidas	hasta	el	final.	La	investigación	a	fondo	y	consciente	de	los	antecedentes,	nos	
permitió	analizar	las	fortalezas,	oportunidades,	debilidades	y	amenazas	de	nuestro	proyecto	
en	base	a	experiencias	anteriores	y	encaminar	el	nuestro	hacia	un	objetivo	diferente.		Por	
ejemplo,	nos	dimos	cuenta	que	durante	varios	años,	se	le	había	dado	un	enfoque	
cuantitativo	al	tema,	pero	para	nosotros	lo	fundamental	era	la	parte	social,	es	decir	
cambiamos	el	enfoque.	
	
En	este	caso,	al	realizar	el	primer	avance	de	la	tesis,	pudimos	conocer	lo	que	se	había	hecho	
respecto	al	proyecto	anterior.	Analizamos	referentes,	no	sólo	dentro	de	nuestro	país	sino	
también	internacionalmente	y	determinamos	el	problema.	En	este	caso,	el	problema	es	que	
hay	muchas	historias	que	aún	se	mantienen	ocultas	respecto	al	tema	LGBT+	y	que	hay	una	
falta	de	documentación	histórica.	De	esta	manera,	lo	que	nos	planteamos	como	objetivos	
fue	explorar	y	reconstruir	la	memoria	histórica	de	la	comunidad	a	través	de	cápsulas	
audiovisuales	(micro	documentales	y	animaciones);	además	de	crear	un	espacio	físico	y	
digital	donde	se	expongan	estas	historias	y	no	queden	nuevamente	en	el	olvido.		
	
Este	proceso	me	enseñó	también	la	importancia	de	los	objetivos,	es	decir,	no	querer	
abarcarlo	todo,	porque	como	grupo	queríamos	hacer	mucho,	un	poco	de	todo.	Pero,	para	
una	investigación	de	este	tipo	es	bueno	saber	elegir	y	darle	relevancia	al	punto	más	débil	o	
que	menos	se	ha	tratado	y	hacerla	bien,	definiendo	el	problema	de	fondo,	la	forma	en	qué	
lo	haremos,	qué	herramientas	de	investigación	se	usarán,	y	definir	nuestra	audiencia.	
	
Otra	experiencia	importante	fue	que	se	debe	tratar	de	mantener	siempre	una	buena	
relación	con	todos	los	integrantes	del	equipo	y	escuchar	con	atención	sus	opiniones.	Esto	
ayuda	a	que	todos	participemos	y	nos	involucremos	en	el	proceso.	Si	no	hay	una	consciente	
adopción	del	tema	y	objetivos,	será	muy	difícil	que	el	trabajo	se	desarrolle.	El	estar	abierto	
siempre	a	discutir	nuestras	ideas	permite	incrementar	la	creatividad	además	de	involucrar	a	
todos	en	el	proceso	de	toma	de	decisiones	y	que	ninguna	sienta	que	no	se	lo	toma	en	
cuenta.	El	trabajo	en	equipo	bien	organizado	es	lo	que	nos	ayudará	a	lograr	cumplir	con	los	
objetivos,	además	de	la	amistad	y	los	lazos	que	se	van	creando,	que	es	algo	que	durará	más	
allá	de	terminado	este	proceso.	


